
Niederschrift 
Uber die Einwohnerversammlung zur Vorstellung der 
Planung fUr die StraBenerneuerung der StraBe "Neue 
StraBe" im Stadtbezirk Erkeln am 15.01.2019 in der 

Gaststatte Backstein in Erkeln 

.! 
fr V 

r n~ADT 
-~- BRAKEL 

Beg inn: 
Ende: 

19:0SUhr 
20:30 Uhr 

Der stellvertretende Burgermeister Robert Rissing beqrufit als Versammlungs 
leiter alle anwesenden Burqerinnen und Burger, die eingeladenen Ratsmitglieder, Jo 
hannes Grappe, Franz-Josef Sentler und Johanna Luke als Vertreter/-in der Stadt Bra 
kel sowie Herrn Muller und Herrn Schutz van der Planungs- und Inqenieurburo 
Muller GmbH aus Steinheim. 

Fachbereichsleiter 3 (Planen und Bauen) Groppe erklart den Anwesenden, dass 
im Jahr 2017 bei der Aufstellung des integrierten kommunalen Entwicklungskonzepts 
(IKEK) beschlossen wurde, dass im Zusammenhang mit der Erneuerung der Verkehrs 
flache der DurchgangsstraBe L 863 durch den Landesbetrieb StraBenbau NRW auch 
die Gehweganlagen erneuert bzw. umgestaltet werden. 
Der Gestaltungsplan wurde zusammen mit der Bezirksregierung Detmold und dem 
Landesbetrieb StraBenbau NRW aufgestellt. 
Die Planung fur die Umgestaltung/Erneuerung der Ortsdurchfahrt wurde dem Bezirks 
ausschuss Erkeln und dem Bauausschuss am 12.09.2018 vorgestellt. Der Rat der 
Stadt Brakel hat in seiner Sitzung am 04.12.2018 beschlossen, die Einwohnerver 
sammlung gem. § 23 GO NRW i.V.m. § 5 Abs. 3 Hauptsatzung der Stadt Brakel zur 
Vorstellung des Gestaltungsplans durchzufuhren. 

Herr Sentler gibt bekannt, dass die Ausschreibung fur den Abschnitt "Firma Vauth 
Sagel bis Neubaugebiet Schlehdornweg" und den Abschnitt zwischen den StraBen "Am 
Ortberg" und "Bellerweg/Rheder StraBe" mit der Bruckensanierung bereits durch den 
Landesbetrieb StraBenbau NRW erfolgt ist. 

Der gesamte Zeitplan gestaltet sich derzeit wie folgt: 
• Mit der Erneuerung im Abschnitt "Firma Vauth-Sagel bis Neubaugebiet Schleh 

dornweg" soil Mitte Marz/April 2019 begonnen werden. Hierfur ist eine Vollsper 
rung erforderlich. 

• Parallel wird mit der Bruckensanierunq uber der Nethe begonnen. Fur diese MaB 
nahme wird eine Ampelanlage installiert. Sebald der Abschnitt "Firma Vauth-Sagel 
bis Neubaugebiet Schlehdornweg" fertiggestellt ist, wird der Abschnitt "Am Ort 
berg bis Bellerweg/Rheder StraBe" vollgesperrt, damit im Anschluss an die Bru 
ckensanierung die Erneuerung/Umgestaltung des Gehweges und der StraBe be 
gonnen werden kann. 

Fur die Vollsperrung sind jeweils 50 Arbeitstage vorgesehen. 
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Die weiteren zwei Abschnitte "Bellerweg/Rheder StraBe bis Kapellenweg" und "Kapel 
lenweg bis Neubaugebiet Schlehdornweg" sollen im nachsten Jahr erneuert werden. 

Herr Muller stellt die Planung ausgehend vom derzeitigen Zustand der StraBe vor. 
Hierbei erlautert er, dass derzeit asphaltierte Zufahrten durch Rasenpflaster ersetzt, 
Baurne an der StraBe gepflanzt werden und die Verkehrsflache zur Verkehrsberuhi 
gung schmaler wird. 

Zudem erklart Herr Groppe, dass fur die Moglichkeit Forderrnittel aus dem Dorfer 
neuerungsprogramm 2019 zu beantragen, vorhandene Flachen entsiegelt und Baume 
oder andere Straucher zur Begrunung des Ortsbildes gepflanzt werden rnussen. 

Die Versammlungsleiter eroffnet die Diskussion/Fragerunde. Hier werden im 
Wesentlichen die folgenden Punkte zur Anderung des Gestaltungsplans vorgebracht: 

Herr Sagurna schlaqt vor, dass die drei Baurne, die nach derzeitlqem Stand in der 
Kurve Richtung Tietelsen am nordlichen Gehweg gepflanzt werden sollen, auf dem di 
rekt an den Gehweg angrenzenden Grundstuck von Frau Neitmann gepflanzt werden. 

Herr Ridder stellt die folgenden Fragen und diese wurden von Herrn Sentler oder 
Herrn Grappe direkt beantwortet: 
• Wird die Breite der Fahrbahn zwischen den Wasserrinnen oder den Hochborden 

gemessen? 
Die Fahrbahnbreite wird immer zwischen den Hochborden geniessen, da die Was 
serrinnen zur Strafsenflache und die Hochborde zu den Gehwegen qehoren. 

• Wann wurde eine Verkehrszahlunq durchgefuhrt? 
Eine Verkehrszablunq wurde nicht fur diese MaBnahme direkt durchgefuhrt. Die 
Verkehrszahlunq erfolgt routinernafiiq durch den Landesbetrieb StraBenbau NRW. 

• Warum wird eine Grungestaltung nicht im Bereich der "DorfstraBe", anstatt auf 
dem Stuck zwischen den StraBen" Bellerweg" und "Detmar-Schmitz-Platz", durch 
gefuhrt? 
Eine Beqrununq im Bereich "DorfstraBe/Neue Str,aBe" wurde von der Stadt Brakel 
in der Planung mit dem Landesbetrieb StraBenbau NRW vorgeschlagen. Diesen 
Vorschlag hat der Landesbetrieb jedoch abgelehnt, da hier dann die Sicht ver 
sperrt wird und die Schleppkurve fur Fahrzeuge nicht ausreicht. 

Herr Kohler regt an, dass bei einer verschmalerunq der StraBe wahrscheinlich der 
Stop-and-go-Verkehrsfluss aufkommt und dadurch eine hohere Immissionsbelastung 
zustande kommt. 

Auf Nachfrage von Herrn Rissing hat Herr Godehard Kleibrink angegeben, dass die 
LKWs eine Breite von 2,80 m haben. 

Herr Hartmann fragt, wie ein LKW bei einer StraBenbreite von sechs Metern durch 
kommen soil, wenn auf beiden StraBenseite geparkt wird. 
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Herr Sentler weist darauf hin, dass in der StraBenverkehrsordnung geregelt ist, wie 
und wo geparkt werden darf und bei beidseitigem parken auf gleicher Hohe gegen die 
StraBenverkehrsordnung verstoBen wird. 

Frau Hartmann hat eine allgemeine Frage zu den Forderrnitteln. 
Herr Sentler und Herr Grappe erklaren, dass der Zuschussantrag auf Mittel der Dorf 
erneuerung bis Ende Februar gestellt werden kann. Fur eine Forderunq sind MaBnah 
men der Entsiegelung und Begrunung erforderlich. Ober den Gestaltungsplan muss 
der Bauausschuss beraten und beschlieBen. 

Herr Latzik, als Anlieger, gibt an, dass seiner Auffassung nach keine Baurne gepflanzt 
werden sollen. 
Ratsherr Steinhage gibt in diesem Zusammenhang an, dass hier Baurne, die schmal 
nach oben wachsen, ausqewahlt werden rnussen. 

Ratsherr Schulte weist darauf hin, dass es im Stadtbezirk Bellersen immer wieder zu 
Beschwerden bzgl. der Geschwindigkeiten kommt, da die Strafsenverkehrsflache sehr 
breit ist und die LKWs und Autos dadurch sehr schnell unterwegs sind. 
Im Stadtbezirk Bokendorf hingegen ist die StraBe sehr schmal, dass die Autos und 
LKWs, wenn sie sich begegnen, durch die Rinne fahren rnussen und dadurch der ge 
samte Verkehr eine langsamere Geschwindigkeit aufbringt. 

Herr Rienas ist der Auffassung, dass der Verkehr von selbst langsamer wird aufgrund 
des StraBenverlaufs im Bereich der Scheune in Richtung Tietelsen. 

Herr Ridder stellt die folgenden Fragen und diese hat von Herrn Sentler direkt beant 
wortet: 
• Werden auch TiefbaumaBnahmen durchgefuhrt? 

Die Wasserleitung aus Richtung Brakel wird bis zur StraBe "Bellerweg" in ge 
schlossener Bauweise erneuert und im weiteren Bereich muss dies in Form der of 
fene Bauweise erfolgen, da hier auch neue Hausanschlusse gelegt werden. 

• Wird der Regenwasserkanal nicht erneuert? Die Bauplatze im Neubaugebiet mus 
sen fur sich selber eine Regenwasserruckhaltung installieren. 
Zu diesem Punkt kann keine Antwort gegeben werden. Bzgl. Regenwasserkanaler 
neuerung ist Herrn Sentler nichts bekannt und er muss Rucksprache mit den Wer 
ken der Stadt Brakel halten. 

Herr Kohler fragt, wie hoch die Kostenbeteiligung der Anlieger ist. 
Herr Grappe erklart, dass die Hochbordanlage mit zum Gehweg qehort und dass es 
bei derzeitigem Planungsstand eine Beteiligung von 12 € bis 13 € pro Quadratmeter 
der Grundstucksflache ist. 

Herr Behler weist darauf hin, dass er Neue StraBe 24 wohnt und somit in die Kurve 
vor dem Grundstuck Neitmann gucken kann. Derzeit kommen hier schon zwei LKWs 
nicht an einander vorbei und er ist der Auffassung, dass die Baurne am Gehweg auf 
Hohe des Grundstucks Neitmann die Sicht versperren werden. 
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Herr Ridder fragt, ob auf der Ecke seines Grundstucks, Neue StraBe 21, der Hochbord 
in ein Tiefbord uberqeht? 
Herr Grappe erklart, dass dies derzeit noch nicht feststeht, da der Ausbauplan noch 
nicht endqultiq ist. 

Frau Behler fragt, wie sich das Pflanzen der Baurne auf die Gehwegbreite auswirkt. 
Der Gehweg hat derzeit eine Breite von ca. 2,00 m bis 2,20 m und wird mit der Be 
pflanzung um etwa einen Meter verbreitert, da die Beete fur die Baurne vor der Geh 
weganlage angelegt werden. 
Weiter stellt sie die Frage, ob die Baurne nicht im Bereich des derzeitigen Gehwegs 
gepflanzt werden konnen, dam it die StraBe nicht auf 6,00 m Breite minimiert wird. 
Diese Variante ist vom Grundsatz her rnoqlich. Die Breite des Gehwegs kann von der 
derzeitigen Breite von ca. 2,00 Meter bis 2,20 Meter auf ca. 1,50 verringert werden. 
Damit konnte die StraBe mit einer Breite von ca. 6,50 Meter neu angebaut werden. 

Frau Hartmann fragt, ob der Gehweg, wie jetzt, hinter der Scheune Richtung Tietelsen 
endet oder ob er weiter ausgebaut wird? 
Herr Grappe nimmt wie folgt Stellung. Entlang der L863 ist bis zum "Hellweg" eine 
Bebauung vorgesehen. Mit Fertigstellung der Bebauung ist dann auch uber das Anle 
gen eines Gehweges zu entscheiden. Im Zuge dieses StraBenausbaus kommt eine sol 
che MaBnahme noch nicht zum Tragen. 

Herr Wulf stellt in Frage, wie es in der Zeit der Vollsperrung mit landwirtschaftlichem 
Verkehr im Bereich des Bauabschnitts "Firma Vauth-Sagel und Schlehdornweg" aus 
sieht. Er rnusste taqllch durch den Bauabschnitt um zu seinen Tieren an seiner Scheu 
ne zu kommen. 
Herr Sentler erklart, dass zu diesem Punkt keine Auskunft gegeben werden kann. Fur 
die Vollsperrung ist der Landesbetrieb StraBenbau NRW zustandiq. 

Herr Behler erklart, dass aus seiner Sicht eine Oberquerungshilfe bei der StraBe 
"Schlehdornweg" nicht erforderlich ist, da gemaB dem Bebauungsplan uber das 
Grundstuck von Herrn Sagurna zur StraBe "Kapellenweg" ein Gehweg gebaut werden 
soil. Er hofft, dass dies zeitnah rnoqllch ist, denn dann ware die Oberquerungshilfe 
nicht erforderlich. 
Herr Grappe nimmt dazu wie folgt Stellung, die Anlegung der Oberquerungshilfe wur 
de im Rahmen des IKEK1s aufgenommen. Der Landesbetrieb StraBenbau NRW hat an 
gegeben, dass sie diese Oberquerungshilfe bauen wurden. Hierzu ist jedoch auch noch 
keine Abschlussentscheidung gefallen. 

Auf Nachfrage von Herrn Johlen wird von Frau Luke erlautert, dass es bei der Bei 
tragsveranlagung, wenn kein Bebauungsplan besteht oder die erforderlichen Festset 
zungen nicht enthalt, nach der Satzung uber die Erhebung von Beitraqen nach § 8 
KAG NRW fur straBenbauliche MaBnahmen eine Tiefenbegrenzung von 50 Metern gibt. 

Herr Grappe erklart, dass die Anregungen an den Bezirks- und Bauausschuss welter 
gegeben werden. Der Bezirksausschuss berat dann nochmal uber die Gestaltung der 
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Herr Grappe erklart, dass die Anregungen an den Bezirks- und Bauausschuss welter 
gegeben werden. Der Bezirksausschuss berat dann nochmal uber die Gestaltung der 
"Neuen StraBe" und den endqultiqen Beschluss fasst dann der Bauausschuss in einer 
Sitzung. 

Auf Wunsch von Herrn Kohler wird eine Abstimmung eingeleitet, um ein Meinungs 
bild zu erlangen. Es wird abgestimmt, ob die Neugestaltung nach dem hier vorgestell 
ten Plan (Fahrbahnbreite 6 Meter) oder mit einer Fahrbahnbreite von 6,50 Meter er 
folgen soil. 

Neugestaltung nach vorgestelltem Plan 

c::::> Keine Zustimmung 

Plananderunq auf eine Fahrbahnbreite von 6,50 Meter 

c::::> 15 Ja-Stimmen 

Der Versammlungsleiter bedankt sich bei den Anwesenden und beendet die Einwoh 
nerversammlung, da sich keine weiteren Wortmeldungen ergeben. 

(Robert Rissing, Stellv. B~meister) 

Versammlungsleiter 

(Johanna Luke, FB 3 Planen und 
Bauen / SG Bauverwaltung) 

Schriftfuhrerin 
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Anwesenheitsliste 
Einwohnerversammlung gem.§ 23 GO NRW 

Erneuerung der StraBe "Neue StraBe" im Stadtbezirk Erkeln 

15.01.2019 in der Gaststatte ,,Backstein", Neue Str. 9, Erkeln 

Lfd. Name, Vorname 
Nr. 

Unterschrift 



Anwesenheitsliste 
Einwohnerversammlung gem.§ 23 GO NRW 

Erneuerung der StraBe "Neue Strafse" im Stadtbezirk Erkeln 

15.01.2019 in der Gaststatte ,,Backstein", Neue Str. 9, Erkeln 

Lfd. 

'l_ 



Anwesenheitsliste 
Einwohnerversammlung gem.§ 23 GO NRW 

Erneuerung der Strafse "Neue Stralse" im Stadtbezirk Erkeln 

15.01.2019 in der Gaststatte ,,Backstein", Neue Str. 9, Erkeln 

Lfd. 
Name, Vorname Nr. U ntersch rift 
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